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大家好大家好！！我是北京中创享游我是北京中创享游
科技有限公司的曹毅科技有限公司的曹毅，，非常感谢非常感谢
大家来参加由大家来参加由《《中国企业报中国企业报》》集集
团团、、中国软件行业协会区块链分中国软件行业协会区块链分
会主办的中国区块链企业峰会会主办的中国区块链企业峰会。。

今天我分享的主题是今天我分享的主题是《《区块区块
链人才教育的区域化发展链人才教育的区域化发展》。》。

首先我有两个大胆的预测首先我有两个大胆的预测，，
在在20252025年之前年之前，，区块链将融入区块链将融入1414
多亿国人的日常生活多亿国人的日常生活。。第二第二，，国国
内政务五年内全部上链内政务五年内全部上链。。我为什我为什
么会有这样的预测呢么会有这样的预测呢？？因为在因为在1010
月月2424日日，，习总书记在中央政治局习总书记在中央政治局
第十八次集体学习时强调第十八次集体学习时强调，，加快加快

推动区块链技术和产业创新发推动区块链技术和产业创新发
展展，，总书记为什么把区块链技术总书记为什么把区块链技术
定义为核心技术去发展呢定义为核心技术去发展呢？？大家大家
可以看一下扎克伯格在可以看一下扎克伯格在1010月月2323
日接受美国国会的质询中日接受美国国会的质询中，，国会国会
议员提了这么一个问题议员提了这么一个问题：：““现在美现在美
元是元是LibraLibra储备的主要货币储备的主要货币，，从现从现
在来说对美国是个好事在来说对美国是个好事，，但是万但是万
一以后一以后liberalliberal被主流接受被主流接受，，然后然后
LibraLibra 协会一直同意减少美元储协会一直同意减少美元储
备备，，添加人民币储蓄添加人民币储蓄，，这就令人担这就令人担
心了心了。。””

我认为这个问题暴露了美国我认为这个问题暴露了美国
对人民对人民币的限制币的限制，，美国政要一直美国政要一直
把限制中国的发展作为他们的把限制中国的发展作为他们的
核心战略核心战略，，我国提出的我国提出的““一带一一带一
路路””和亚投行面临的就是美元结和亚投行面临的就是美元结
算的制约算的制约。。我们在国际上想搞我们在国际上想搞
的任何经济建设都离不开现在的任何经济建设都离不开现在
的美元体系的美元体系，，就目前来说就目前来说，，我们我们
很难绕过美元体系跟别的国家很难绕过美元体系跟别的国家
做贸易的往来做贸易的往来，，或者是或者是““一带一一带一
路路””亚投行的建设等等亚投行的建设等等。。欧洲为欧洲为
什么会出现欧元呢什么会出现欧元呢，，就是因为欧就是因为欧
洲国家在没有欧元之前洲国家在没有欧元之前，，他们的他们的
结算都是通过美元作为中介结算都是通过美元作为中介，，而而
这样他们第一要承担美元结算这样他们第一要承担美元结算
的各种费用的各种费用；；第二第二，，他们也会受他们也会受
到这种结算体系的制约到这种结算体系的制约。。这是这是
所有主权国家都不愿意看到的所有主权国家都不愿意看到的

事情事情，，但是也没办法但是也没办法。。所以逼着所以逼着
他们弄出来欧元他们弄出来欧元，，用欧元来做整用欧元来做整
个欧盟国家的结算个欧盟国家的结算。。

但是你看欧元也是有弊端但是你看欧元也是有弊端
的的，，毕竟欧洲国家的消费水平毕竟欧洲国家的消费水平，，
经济实力是有差异的经济实力是有差异的。。我们不我们不
能忽略这种差距能忽略这种差距。。这就是欧元这就是欧元
面临的困难面临的困难，，也是英国为什么要也是英国为什么要
脱欧的实质脱欧的实质。。毕竟不是一个国毕竟不是一个国
家家，，哪个国家也不愿意用本国的哪个国家也不愿意用本国的
资源去支援别国搞经济建设资源去支援别国搞经济建设。。

数字人民币数字人民币 DCEPDCEP 很快就要很快就要
出来了出来了，，区块链技术就能解决上区块链技术就能解决上
述结算体系的问题述结算体系的问题，，它最大的优它最大的优
势就是我们可以在势就是我们可以在““一带一路一带一路””国国
家建立一套新的结算体系家建立一套新的结算体系，，一套一套
非美元体系非美元体系，，一套不需要世界银一套不需要世界银
行做结算的金融结算体系行做结算的金融结算体系。。这些这些
技术现在都是成熟的技术现在都是成熟的，，央行的专央行的专
利数是世界第一的利数是世界第一的。。所以这些金所以这些金
融体系都是能够实现的融体系都是能够实现的。。

我们还可以用这一套区块链我们还可以用这一套区块链
技术搭建一条国内政务的区块技术搭建一条国内政务的区块
链高速公路链高速公路::一条国家级政务联一条国家级政务联
盟链盟链。。区块链的本质就是解决区块链的本质就是解决
信任和效率的问题信任和效率的问题。。如果我们如果我们
能把国内所有的政务能把国内所有的政务，，比如我们比如我们
的车本的车本、、房本房本、、结婚证结婚证、、驾驶证驾驶证、、
企业注册企业注册、、税务等等所有的需要税务等等所有的需要
政府多部门去沟通政府多部门去沟通、、协调协调、、办理办理

的政务的政务，，都用区块链技术给解决都用区块链技术给解决
了了，，打造一条区块链政务高速公打造一条区块链政务高速公
路路，，那社会的效率会得到空前的那社会的效率会得到空前的
提高提高。。现在杭州和广州已经在现在杭州和广州已经在
用 区 块 链 技 术 解 决 实 际 问 题用 区 块 链 技 术 解 决 实 际 问 题
了了。。这种概念给我的感觉就像这种概念给我的感觉就像
是我们汽车的高速公路以及高是我们汽车的高速公路以及高
铁一样铁一样，，他能让我们的效率提他能让我们的效率提
高高，，让世界变小让世界变小，，政务办理时间政务办理时间
会大大缩减会大大缩减。。就相当于我们从就相当于我们从
马车时代进入到了高铁时代马车时代进入到了高铁时代，，我我
认为未来的区块链技术是朝这认为未来的区块链技术是朝这
个方向发展的个方向发展的，，这种效率的提高这种效率的提高
是指数级的上升是指数级的上升，，一定能为我中一定能为我中
华复兴做出惊人的助力华复兴做出惊人的助力。。

如果未来如果未来55年所有的政务都年所有的政务都
要上链要上链，，那么各个城市那么各个城市、、各个县各个县
城城，，他们都会把自己的政务上他们都会把自己的政务上
链链，，这就产生了巨大的人才需这就产生了巨大的人才需
求求。。企业也好企业也好，，政府也好政府也好，，他们他们
都需要人去帮他们实现这些东都需要人去帮他们实现这些东
西西，，所以说我们就需要培养越来所以说我们就需要培养越来
越多的人去支持这个事情越多的人去支持这个事情，，这就这就
是我为什么会提出一开始的那是我为什么会提出一开始的那
两个预测两个预测。。

总书记强调要构建区块链产总书记强调要构建区块链产
业生态业生态，，加快区块链和人工智加快区块链和人工智
能能、、大数据大数据、、物联网等前沿信息物联网等前沿信息
技术的深度融合技术的深度融合，，推动集成创新推动集成创新
和融合应用和融合应用。。要加强人才队伍要加强人才队伍

建设建设，，建立完善的人才培养体建立完善的人才培养体
系系，，打造多种形式的高层次人才打造多种形式的高层次人才
培养平台培养平台，，培育一批领军人物和培育一批领军人物和
高水平创新团队高水平创新团队。。

未来区块链技术会深入到各未来区块链技术会深入到各
行各业行各业，，区块链人才的培训就会区块链人才的培训就会
越来越有需求越来越有需求。。人才教育需要人才教育需要
区域化区域化，，如果能像一个布道者去如果能像一个布道者去
把教育资源送到地方人才教育把教育资源送到地方人才教育
市场市场，，那对区块链技术的推广将那对区块链技术的推广将
是巨大的助力是巨大的助力。。我们爱优会就我们爱优会就
是在区块链协会的指导下做的是在区块链协会的指导下做的
区块链区块链++私域流量的百城布道私域流量的百城布道，，
主要是围绕人才的教育培训主要是围绕人才的教育培训，，以以
及实体经济的转型应用及实体经济的转型应用，，包括对包括对
政府公务人员以及企业高管的政府公务人员以及企业高管的
培训培训，，用区块链技术对中小微企用区块链技术对中小微企
业发行的积分确认业发行的积分确认、、流通流通，，以及以及
对优惠券和换购券双花问题等对优惠券和换购券双花问题等
做出的解决方案做出的解决方案。。我们现在已我们现在已
经在经在3030多个城市开展了区块链多个城市开展了区块链++
私域流量的百城布道私域流量的百城布道。。

最后最后，，我希望大家能为了伟我希望大家能为了伟
大中华的复兴大中华的复兴，，为了我们能拥有为了我们能拥有
更高效的社会更高效的社会，，加入我们百城布加入我们百城布
道道，，一起做区块链的区域化发展一起做区块链的区域化发展。。

谢谢大家谢谢大家。。
（本文根据曹毅在第十七届

中国企业发展论坛中国区块链企
业峰会上的发言整理，有删节。）

尊敬的各位领导尊敬的各位领导、、各位嘉宾各位嘉宾
朋友大家上午好朋友大家上午好！！很高兴有这个很高兴有这个
机会跟大家做一个简单的分享机会跟大家做一个简单的分享。。

我分享的主题是我分享的主题是《《银行的数银行的数
字资产新时代字资产新时代》。》。

众所周知众所周知，，作为我们区块链作为我们区块链
过去的项目来讲过去的项目来讲，，做了区块链的做了区块链的
供应链金融的平台供应链金融的平台————““微企微企
链链””，，““微企链微企链””模式其实是资产模式其实是资产
的概念的概念，，麦当劳一个供应链负责麦当劳一个供应链负责
人说过人说过：：““我们之所以推动供应链我们之所以推动供应链
金融金融，，是为了帮助更多供应商获是为了帮助更多供应商获
得便宜的融资得便宜的融资，，这样的话可以帮这样的话可以帮
助他们稳定供应链条助他们稳定供应链条，，帮助麦当帮助麦当
劳这样级别的核心企业健康维护劳这样级别的核心企业健康维护
它的供应链它的供应链。。””这个事情实际上是这个事情实际上是
我们做区块链供应链模式的初我们做区块链供应链模式的初
衷衷，，去解决中小微企业融资难去解决中小微企业融资难、、融融
资贵的问题资贵的问题。。这样一个模式是数这样一个模式是数
字资产的概念字资产的概念，，我们把这样核心我们把这样核心
企业的机遇企业的机遇，，一笔应付账款做确一笔应付账款做确
权之后上链权之后上链，，转化成一笔数字资转化成一笔数字资
产产，，这样债权在链上可以做多级这样债权在链上可以做多级
的拆分的拆分，，流转到整个下游的中小流转到整个下游的中小

微企业里去微企业里去，，帮助中小微企业去帮助中小微企业去
实现它的融资问题实现它的融资问题。。其实本质上其实本质上
我们已经在做应付账款传统的金我们已经在做应付账款传统的金
融产品数字化融产品数字化。。

我们在我们在20172017年底与深圳税务年底与深圳税务
局成立了一个治税实验室局成立了一个治税实验室，，第一第一
个项目就是区块链发票个项目就是区块链发票，，这个项这个项
目帮助我们解决目前发票系统存目帮助我们解决目前发票系统存
在的不足之处在的不足之处，，可能很多人不知可能很多人不知
道发票有什么短板道发票有什么短板，，现有的发票现有的发票
比如说对于企业的财务比如说对于企业的财务，，像电子像电子
发票发票，，其实往往是需要全部打印其实往往是需要全部打印
出来的出来的，，要重打要重打，，原因就是因为在原因就是因为在
输入系统里我们并不知道一张发输入系统里我们并不知道一张发
票开出去之后票开出去之后，，有没有被报销有没有被报销，，流流
转到什么环节转到什么环节，，这个是断档的这个是断档的。。
对于开票企业来讲也是很麻烦对于开票企业来讲也是很麻烦
的的，，首先要买税控盘首先要买税控盘，，其次需要每其次需要每
个月申领发票个月申领发票，，包括开票上线也包括开票上线也
要申领的要申领的。。原来的系统把发票当原来的系统把发票当
做一种信息做一种信息，，对税务局来讲做税对税务局来讲做税
务管理存在务管理存在““一票多报一票多报””的问题的问题，，
但做数字资产就能解决这个问但做数字资产就能解决这个问
题题，，从资产的交易从资产的交易、、流通等等全闭流通等等全闭
环环，，对于税务局来讲每一张发票对于税务局来讲每一张发票
开出去之后开出去之后，，在整个中后台都能在整个中后台都能
看到发票的流向看到发票的流向，，有没有被报销有没有被报销，，
对整个税务治理成本大幅降低对整个税务治理成本大幅降低。。
这个项目目前已经有累计这个项目目前已经有累计10001000万万
以上的开票量以上的开票量，，在深圳有在深圳有70007000多多
家企业加入进来家企业加入进来。。整个开票金额整个开票金额
也有到也有到7070多个亿多个亿，，目前在云南开目前在云南开
始形成新的尝试始形成新的尝试。。这样模式根本这样模式根本
把信息流转变成一种资产流转把信息流转变成一种资产流转，，
我认为这是区块链带给我们社会我认为这是区块链带给我们社会
的一个根本的价值所在的一个根本的价值所在，，把信息把信息
变成一种价值的流转变成一种价值的流转，，这是很大这是很大
的一个转变的一个转变。。

我们看看传统银行的无人区我们看看传统银行的无人区，，
目前中国的银行业对比来讲目前中国的银行业对比来讲，，还是还是

在国际上比较领先的在国际上比较领先的。。因为当我因为当我
们看到像欧洲们看到像欧洲、、美国美国、、美洲的一些美洲的一些
银行所谓的开放银行银行所谓的开放银行，，他们在尝试他们在尝试
的时候的时候，，我们发现很多事情中国银我们发现很多事情中国银
行有做过行有做过，，比如银企直联比如银企直联，，其实中其实中
国很多创新的尝试已经都做了国很多创新的尝试已经都做了，，我我
们国内是相对比较超前的们国内是相对比较超前的。。目前目前
我们觉得银行在区块链上有什么我们觉得银行在区块链上有什么
新的机遇呢新的机遇呢？？我们认为有两大方我们认为有两大方
面面，，第一大方面有利于把银行的整第一大方面有利于把银行的整
个运营成本大幅降低个运营成本大幅降低，，比如说财务比如说财务
成本成本、、合规成本合规成本、、身份识别的成本身份识别的成本
等等等等，，因为银行要做因为银行要做KYCKYC，，运营成本运营成本
大幅降低大幅降低。。我认为区块链会给未我认为区块链会给未
来数字银行带来机会来数字银行带来机会。。

第二个机会是银行第二个机会是银行++区块链区块链
的新机遇的新机遇，，数字资产领域的可能数字资产领域的可能
性性 。。 大 家 也 知 道大 家 也 知 道 LibraLibra，，这 是这 是
FacebookFacebook 要发行的稳定货币要发行的稳定货币，，背背
后锚定的是法币后锚定的是法币，，未来生态很广未来生态很广
阔阔，，基于基于 FacebookFacebook 的生态伙伴的生态伙伴，，
比如像打车比如像打车，，UberUber这样的生态合这样的生态合
作伙伴进来之后作伙伴进来之后，，可以覆盖人们可以覆盖人们
日常的衣食住行日常的衣食住行，，未来做到这一未来做到这一
点点，，真正把区块链技术通过真正把区块链技术通过LibraLibra
带进千家万户带进千家万户，，我认为这是有很我认为这是有很
大的可能性大的可能性，，会产生很大的影会产生很大的影
响响。。

但是但是LibraLibra也有它的不足也有它的不足，，整整
个设计体系监管不够的个设计体系监管不够的，，这也是这也是
它为什么会受挑战的原因它为什么会受挑战的原因。。银行银行
在这个环节里恰巧是一个拿牌照在这个环节里恰巧是一个拿牌照
的合规机构的合规机构，，未来我认为在这个未来我认为在这个
领域领域，，对数字银行来讲是有新的对数字银行来讲是有新的
机会机会。。香港证监会对银行虚拟资香港证监会对银行虚拟资
产交易所颁布牌照产交易所颁布牌照，，逐步正规化逐步正规化，，
会提出新玩法的要求会提出新玩法的要求。。

国内国内DCEPDCEP项目发布之后项目发布之后，，我我
认为会给未来带来深远的影响认为会给未来带来深远的影响，，
作为数字银行新型化也会带来深作为数字银行新型化也会带来深

远的影响远的影响。。
在银行传统业务里在银行传统业务里，，跨境汇跨境汇

款成本很高款成本很高，，比如港非汇款比如港非汇款，，用户用户
每笔支出要大于每笔支出要大于2020港币港币，，但是用但是用
区块链有可能降到区块链有可能降到1010港币港币。。

未来银行业务有未来银行业务有 22C/C/22BB 两方两方
面面，，22CC会拓展资产流转的区域会拓展资产流转的区域、、拓拓
展个人资产服务范畴展个人资产服务范畴、、拓展资产拓展资产
的流通形式的流通形式。。22BB升级改造传统银升级改造传统银
行业务行业务，，票据票据、、供应链金融供应链金融，，探索探索

开放银行的能力开放银行的能力，，可以搭建新的可以搭建新的
基于联盟链的一些体系的能力基于联盟链的一些体系的能力。。

未来未来，，我认为随着区块链的我认为随着区块链的
加入加入，，在银行这个领域里在银行这个领域里，，新的金新的金
融领域里会形成一个更开放的新融领域里会形成一个更开放的新
的战场的战场。。

（本文根据蔡弋戈在第十七
届中国企业发展论坛中国区块
链企业峰会上的发言整理，有删
节。）
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